

URGENT

p.B.25.60.12.
s.B.32.11.Isr.
p.A.15.24.11.16.

- BRE/dx

Berne, le 13 octobre 1971

Note au Vice-Président du Conseil fédéral

Commémoration du 70e anniversaire
du Fonds national juif

Vous nous avez demandé, par note du 8 octobre 1971, de vous fournir quelques renseignements qui vous permettront de préparer une courte allocution à la cérémonie commémorant le 70e anniversaire de la création du Fonds national juif, qui aura lieu à Bâle le 17 octobre prochain.

Avant d'entrer dans le vif du sujet, nous voudrions attirer votre attention sur les quelques points suivants:

- a) Le gouvernement israélien sera représenté à cette cérémonie par M. Ygal Allon, vice-président du Conseil et ministre de l'Education nationale. M. Allon, qui est un des membres les plus influents du gouvernement israélien, est un ancien militaire. Il est le concurrent de M. Moshe Dayan pour la succession de Mme Golda Meier. A l'intérieur du gouvernement israélien, il adopte volontiers des attitudes extrêmes et préconise une politique dure à l'égard du monde arabe.
- b) Nous joignons à ces lignes l'exposé que le Chef du Département politique a fait en réponse à des questions soulevées lors d'une récente séance de la Commission des affaires étrangères du Conseil national à propos de l'ouverture à Genève d'un "bureau palestinien". Ce.

texte, qui date d'un mois mais qui n'est pas dépassé, vous permettra, si M. Allon devait aborder cette question avec vous, de vous familiariser davantage avec un sujet que vous connaissez sans doute déjà.

- c) Enfin, il serait peut-être opportun de saisir l'occasion de la présence de M. Allon en Suisse pour lui dire, comme nous ne cessons de le faire à Tel-Aviv, tout l'intérêt que nous portons à ce que la peine très lourde dont a été frappé notre jeune compatriote Bruno Bréguet (10 ans de réclusion) puisse être réduite par un acte de gouvernement. (Comme vous le savez, Bréguet est Tessinois.) En effet, il nous appartient de faire valoir le jeune âge de Bréguet (21 ans) et la disproportion qu'il y a entre la peine encourue et un crime resté à l'état d'intention.

Fonds national juif

Le Fonds national juif a été créé par le 5e Congrès sioniste mondial, qui a tenu ses assises à Bâle en 1901. On fête donc aujourd'hui son 70e anniversaire. Ce Fonds avait pour but, grâce à des dons faits par les Juifs de la Diaspora ainsi que par des non-Juifs, d'acheter des terres en Palestine pour permettre à des immigrants juifs de s'y installer. Depuis 1948, date de la création de l'Etat d'Israël, le Fonds, qui continue à être financé de la même manière, se consacre au reboisement du pays ainsi qu'à des travaux d'aménagement agricole. Entre 1901 et 1948, le Fonds national juif a joué un très grand rôle dans la politique sioniste; il a été le moyen choisi pour introduire en Palestine, jusqu'en 1918 sous administration turque et depuis lors sous mandat britannique, le plus grand nombre d'Israélites possible. Il a donc été dès l'origine un fer

- 3 -

de lance du sionisme et son activité présente ne peut pas faire oublier le rôle politique qu'il a joué.

Nous venons de télégraphier à notre ambassade au Caire pour savoir si les Arabes continuent à critiquer l'activité de ce Fonds.

1 annexe

L'original de cette note
a été remis le 13.10.71
à A. Celis de la main
à la main.

dx